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「考え、議論する道徳」で 
校 長 松 本 忠 司 

今年度、本校は横浜市の「道徳授業力向上推進校」となり、

新学習指導要領の趣旨を踏まえた道徳科の授業を充実させる

ための指導のあり方や評価等について研究しています。それ

に伴い 11/９の６校時、市内の小中学校や教育委員会の先生

方をお招きし、全校で研究授業を実施しました。生徒たちは、

久しぶりの来客に緊張しながらも、熱心に取り組んでいました。 

道徳教育は、以前から「道徳の時間」を要として学校の教育

活動全体を通じて行うものとされてきました。そして平成 27 年に学校教育法施行規則が改正さ

れ、「道徳の時間」は「特別の教科 道徳」となり、答えが一つでない道徳的な課題を、一人ひとり

が自分自身の問題と捉え向き合う、「考える道徳」「議論する道徳」への転換が図られています。 

皆様も過去に道徳教育を受けたかと思いますが、学習指導要領では道徳教育の目標を「人間

としての生き方を考え、主体的な判断のもとに行動し、自立した人間として他者とよりよく生きるた

めの基盤となる道徳性を養うこと。」また道徳科の目標を「道徳教育の目標に基づき、よりよく生き

るための基盤となる道徳性を養うため、道徳的諸価値についての理解をもとに、自己を見つめ、

物事を広い視野から多面的・多角的に考え、人間としての生き方についての考えを深める学習を

通して、道徳的な判断力、心情、実践意欲と態度を育てること。」としています。各道徳的価値は、

人間がよりよく生きるために必要なあり方や生き方の礎となるものですが、学校教育では生徒一人

ひとりが道徳的価値観を形成するうえで必要なものを、内容項目として取りあげています。 

 道徳科の授業では、生徒がこれから様々な問題場面に出会った時、その状況に応じて自己の

生き方を考え、主体的に判断し、よりよい実践を行うことができるよう、道徳的価値の意義やその

大切さを学びます。その指導は担当の

教師が行いますが、その価値観を押し付

けたり、主体性なく言われるままに行動

するよう指導したりすることはしません。

多様な価値観の、時に対立がある場合

を含め、自立した個人として、また社会

の形成者として、よりよく生きるために、

道徳的価値に向き合い、いかに生きるべ

きかを考えさせたり議論させたりします。 

 本校は、これからも様々な活動を通じ

て生徒の道徳性を伸ばし、自信をもって

主体的に行動できる力を育成したいと考

えています。皆様も子どもたちのご支援

を、どうぞよろしくお願いいたします。 

【中学校道徳科の内容項目】 

A 主として自分自身に関すること 

「自主、自律、自由と責任」「節度、節制」「向上心、個性の伸長」 

「希望と勇気、克己と強い意志」「真理の探究、創造」 

B 主として人との関わりに関すること 

「思いやり、感謝」「礼儀」「友情、信頼」「相互理解、寛容」 

C 主として集団や社会との関わりに関すること 

「遵法精神、公徳心」「公正、公平、社会正義」「社会参画、公共の精神」 

「勤労」「家族愛、家庭生活の充実」「よりよい学校生活、集団生活の充実」 

「郷土の伝統と文化の尊重、郷土を愛する態度」 

「我が国の伝統と文化の尊重、国を愛する態度」「国際理解、国際貢献」 

D 主として生命や自然、崇高なものとの関わりに関すること 

「生命の尊さ」「自然愛護」「感動、畏敬の念」「よりよく生きる喜び」 



 
 
 
 
 
 
 
 

１学年『冬場祭物語』 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 １年１組  
最初に秋葉祭実行委員になろうか迷っていたけれど、先生に何をするのか聞いてみると、ものすごく楽しそうだった

ので入りました。その後、スローガンなどを決めたりするなど、とても大変な日が続きました。でも皆の楽しそうな顔
を想像すると、皆で頑張ることができました。秋葉祭当日皆が頑張ったおかげで、とても完成度が高く、秋葉祭は大成
功することができました。僕は来年も秋葉祭実行委員会に入って、今年よりももっともっと良いものを作って、皆のこ
とを盛り上げて、最高の思い出にまたしたいです。 
 
 １年２組 
今年の秋葉祭は体育館にあまり人が集まれない状況での開催だったけれど、テレビ放送だからこそ面白くなる演出に

より、各クラスの発表をテレビ放送でも楽しく見られたと思います。私は、初めての秋葉祭ですが、自分の目標を達成
できるような最高の秋葉祭で、楽しい思い出をたくさん作れてよかったです。また、各役割を全員が全力でつとめ、各
クラスが悔いのない発表をすることができたと思いました。 
 
 １年３組 
 僕は「小学校になかった学校の一大行事の秋葉祭を思い出に残る秋葉祭にしたい。」と思い、この秋葉祭に向けて頑
張りました。みんなは自分のできることを探し、協力する意識をもち、僕も７組の照明をしたり、閉祭式の司会をした
りして、みんなで協力し、思い出に残る秋葉祭をつくれたと思います。また、２・３年生の劇を見て、そのすごさに圧倒
され、はずかしがらないで楽しく劇をしているんだと感じました。そんな２・３年生の楽しい劇の雰囲気が秋葉祭全体
に広がるように、協力することを忘れずに、もっと楽しんで秋葉祭をつくっていきたいと思います。 
 
 １年４組  
 今回、初めての秋葉祭＆コロナウィルスにより一日開催という異例開催で、しかも短期間の準備という大変なこと盛
りだくさんな文化祭でしたが、みんな団結して最高のものができたと思います。自分は少し気を抜いていたので、来年
も秋葉祭実行委員に立候補し、今回の反省を生かし、もっと良いものにしたいです。役者と実行委員、どちらもよく頑
張ったなと思います。 
 
 １年５組  
 僕は秋葉祭が終わった時、とにかく達成感がいっぱいでした。当たり前だけど、１年生は初めての秋葉祭で、多分ほ
とんどの人達が緊張していたと思います。でも、緊張が無ければあのようないい秋葉祭にはならなかったでしょう。現
に僕もオープニングの司会をしましたが、内心緊張と不安でいっぱいでした。それで、実際にあの場に立ってみると、
２年生が沢山いて、さらに緊張しました。でも、あのアクシデントでとにかく時間を Wi-Fi が復活するまで稼がねばと
いう気持ちでいっぱいになりました。エンディングでも最初はセリフが飛ばないかとにかく不安になりました。でも、
とにかくもう終わり、キッチリ片付けてもらわねばという気持ちが出てきて、あのような人の心をガッチリつかめそう
なものを見つけることができました。僕は、この秋葉祭を通して、とにかくあきらめないしぶとさを自分の心に植え付
けることができました。来年はこのしぶとさを利用したさらにいい秋葉祭にしてみせます！ 
 
 ２年１組『ナゾの大捜査線』                                                      

 ２年生は２度目の秋葉祭。今年も去年と同様の１日開催となってしまいましたが、後悔なく楽し
めたのではないでしょうか。私たち１組は分散登校ですれ違いなどが多くありつつも、みんなで協
力して劇を成功させることができました。今回の秋葉祭を通して、クラスの仲が一段と良くなった
と思います。秋葉中を背負う最高学年になるまであと約６カ月ですが、残りの６カ月も楽しい思い
出を作っていきましょう。 
 

 ２年２組『「   」とさけびました』                       
 初めての秋葉祭実行委員会でいろいろとやってみて、やりがいがありました。私は、オープニン
グとエンディングの終わりの言葉を言いました。緊張でうまく言えなくなりそうになりましたが、
何度も練習して本番は上手く言うことができました。来年も秋葉祭を楽しみたいです。 

 

 
 



 ２年３組『白雪姫？』                               
                                  
 初めて秋葉祭実行委員会に入った時はうまくできるか不安でした。ですが、やっていくうちに慣
れてきて、不安はなくなり、楽しく活動することができました。 
 
 
 

 ２年４組『涙はいらねえよ。』                           
 秋葉祭を振り返って、去年は１年生ですごく楽しかったと感じたので、今年は楽しさを届けられ
るようになりたいと思い、委員会に入りました。活動では、クラスのみんなで話し合いをしたり、
台本を時間内にまとめたり、大変なことや、音響や照明など、初めてで分からないこともたくさん
あって、秋葉祭で失敗しないか不安でいっぱいだったけれど、本番は成功で終えることができてよ
かったと思います。 
 

 
 ２年５組『現代仕置人 消えてもらいます』                                         

 自分なりに積極的にいろんなことをやってみて思ったことは、全体的にとても面白い秋葉祭にな
ったなと思いました。実行委員ではオープニング、クラスでは役者という結構大変なスケジュール
で、他のクラスの劇を見た時、自分たちの劇完成度低っ！と正直思ってしまいました。でも、自分
たちの劇をやった後、いろんな人から面白かったなど賞賛の声をいただいてとてもほっとしまし
た。ほかにもいろいろなハプニングがありましたが、それもすべて思い出になりました。今年の秋
葉祭はとても良かったです。 

 
 
 ３年１組『かぐや姫』                                

 私は２年間秋葉祭実行委員をやって成長したことがあります。それは大人数をまとめることで
す。私は実行委員になるまでいつも誰かに頼りっぱなしでした。中２で実行委員になり、まだ大人
数をまとめることが難しかったです。今年こそはと思い、中３でも実行委員になり、完璧ではない
ですが、まとめることができたと思います。そして、クラスの皆さん、先生方、実行委員の皆さん
に感謝します。ありがとうございました。中１・中２の皆さんは来年もこの秋葉祭を引き継いでい
ってください。 

 
 ３年２組『アラジン』                               

 秋葉祭を振り返って、全体としてとても上手くいったなと思います。それは一人ひとりが意識
して動けていたからだと思います。個人の振り返りとしては、カメラなどは上手くできたと思い
ますが、照明（スポットライト）の仕事が、気付かずに少し遅れてしまったところがあったの
で、そこが反省点です。秋葉祭は修学旅行がなかった中でもできた学校行事なので、３年生は最
後の秋葉祭としてだけでなく、貴重な学校行事としても、活動していたので、クラスでもみんな
で協力してより良いものをつくろうと努力している姿が見られたので、開催できてよかったで
す。 

 
３年３組『塔の上のラプンツェル』                         

 皆さん、秋葉祭お疲れさまでした。今年も昨年と同様に新型コロナウイルスの影響で一日だけ
の開催となりましたが、その一日はウイルスのことを忘れられる最高の時間でした。さらに、今年
は例年より練習時間が短くなってしまいましたが、どのクラスも劇の完成度が高くなっていまし
た。特に三年生は最後の秋葉祭ということで、放課後には皆さん一生懸命に練習していました。こ
の秋葉祭という行事を通して、クラス全員で一致団結することで新たな絆が生まれたと思います。 
 

 ３年４組『THE GREATEST SHOWMAN』                      
 皆さん、秋葉祭お疲れさまでした。今年も１日だけでしたけれど沢山のクラスの発表を見ること
ができました。夏休みの活動が途中でできなくなってしまったり、夏休み明けは分散登校でクラス
全員そろって準備する時間が例年よりも少なかったりしたのに、どのクラスも完成度が高かった
と思います。幕間の発表も見ていてとても楽しめました。３年間で一番良い秋葉祭でした。 
 
 

 
  ７組『きらめき』 

                                ） 
今年もコロナにより一日のみの開催でしたが、かなり充実した秋葉祭でした。今年も展示や発表
もかなりクオリティが高く、展示ではかなり細かく作品が作られており、発表ではおもしろい発
表が多々あり、とても「最高の時間」でした。 
 
 

 

                【 お 願 い 】 

★秋葉祭で使用した透明マスクは、今後も授業や行事、部活動等で使用する 
予定です。いつでも持参できるように、各自で大切に保管してください。 

 

 



 

 

 

 

 

 
 ２年生は、11 月 2日（火）に、日帰りの自然教室に行ってきました。当日の朝は遅
刻もなく、バスでさがみ湖プレジャーフォレストへ。道中、予想外の大渋滞で到着時
刻が遅れてしまいましたが、バス車内で楽しく過ごしていました。 
 現地では、オリエンテーリングに取り組みました。説明を受けたあと、地図を片手
に高得点を目指して、班で協力しながら園内をめぐっていました。初夏を思わせる陽
気で、汗を拭いながらゴールする姿にも笑顔が見られ、楽しんで取り組めたようでし
た。 
 昼食後は、津久井の文化であるくみひも体験を行いました。インストラクターの方
の説明後、真剣な表情で熱心に取り組む中で、ひもの色を組み合わせるなどの工夫を
する生徒もいました。 
 今年の自然教室は、感染症対策の影響で当初の予定の内容から大きく変更しての実
施となり、子どもたちも保護者の方々も大変だったかと思います。そんな状況ではあ
りますが、この学年にとって入学後初めての校外行事を、ルールを守って楽しみなが
ら成し遂げられたことは、次へつながる成果だったと思います。この経験を、これか
らの学校生活に活かしてほしいと思います。 
                           ２学年主任 戸田 一弘 

                                          自然教室に行って 
 

 11月２日（火）に２年生で自然教室に行きました。天気予報は曇りでしたが、自然
教室当日は晴天に恵まれ、暖かい気温で過ごすことができました。 
 当日は、バスで相模湖プレジャーフォレストへ向かい、オリエンテーリング、昼食、
組み紐体験の流れで動きました。バスでは、音楽を流したり、トランプをしたり、各
クラスで楽しい時間を過ごすことができて、組み紐体験では、紐を編んでいくうちに
螺旋階段のような形になり、組み紐の楽しさを知ることができました。 
 今回の自然教室は、２年生にとって初めての校外での活動でした。２年生は班ごと
に動いたので、班での動き方や自分たちだけで考えて動くことについて学べました。
来年の修学旅行では、自然教室での反省や学んだこと生かし、よりよい行動をしてい
きたいです。 

自然教室実行委員長 

 

 

 

６日（月）～９日（木）個人面談 

７日（火）体育着販売 

１３日（月）専門委員会 

１５日（水）３年生 12:10 下校 

１７日（金）生徒会役員選挙投開票 

２３日（木）大掃除 

２４日（金）全校集会（放送） 

２５日（土）～１月６日（木）冬季休業 

１月７日（金）全校集会（放送） 

 

 

 

 【留守番電話の設定時刻について】 

 １月より課業日は原則として生徒の完全下校時刻の 30 分後に設定をさせていただきます。

１月は完全下校時刻が 17 時ですので、17時 30分となります。なお、放課後に生徒の活動が

ない日は時期を問わず 17 時 30 分に、出張等により職員が不在となる際には 17 時に設定い

たします。ご理解のほどよろしくお願いいたします。 

 


